

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. (Imprenta Balear.
Rullan, hermanos.
García.)
MAHON. Orfila. (D. Domingo.)
IVIZA. Cabot.
Sale todos los días por la tarde, ex-
cepto los sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes. 8 rs.
En Mallorca 8 rs.
En Menorca é Ibiza fran- 10 rs.
co de porte.
En los demas puntos del 12 rs.
Reino, id. id.
Cada número suelto . . . 1 rl.

PALMA.—MIÉRCOLES 13 DE AGOSTO DE 1849.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

ITALIA.

Turin 3 de agosto.

Apesar de lo que ayer decía la *Legge*, periódico ministerial, respecto á Galletti, la *Opinione* de hoy dice que el expresidente de la constituyente romana, ha recibido orden de salir del Piemonte en el término de veinte y cuatro horas. Igual orden se ha comunicado á Pedro Sterbini, que se había refugiado en Turin.

Roma 31 de julio.

Monseñor Tancredi Bella ha sido nombrado por el Papa, delegado apostólico de la provincia de Rieti.

— Dice la *Gaceta de Bolonia* de 1.º de agosto:

«Una carta de Roma del 28 participa que se aguarda con ansia el regreso de Gaeta de la diputacion municipal para conocer las intenciones del Santo Padre, ya respecto al gobierno, ya respecto á los bonos de la ex-república, que por su diaria depreciacion dan mucho en que pensar.—Las tropas españolas ascienden ahora acerca de 12 mil hombres, y todas están en la Sabina y en la Umbria, pero sin pasar de Spoleto.—Prosiguen las prisiones, entre las cuales se cuenta la de Carbonarotto.

— Se sabe que en Corfio no se han querido admitir 70 de los emigrados de Roma, los cuales debieron desembarcar en Patrasso; sin embargo, fueron admitidos Zambeccari, Mattioli y Chierici. En Malta se prosigue rechazando á los emigrados, algunos de los cuales han tenido que regresar á Civitavecchia.

— Una carta de Rieti dice que del cuerpo de 8 mil españoles no han quedado de guarnicion en aquella ciudad mas de unos mil hombres. Los restantes se dividieron entre Terni y Spoleto; pero se aguardaban otros de Velletri con una bateria de campaña.

— Dice el *Statuto*:—«La comision de gobierno se compone de tres cardenales, á saber: Vannicelli, Altieri y de la Genga. El ministerio no se ha constituido todavía, ni se sabe quien lo formará.

— El cardenal Antonelli ha manifestado estos últimos días opiniones sabias y moderadas, pero la comision no está animada de su espíritu. No se habla nada de consulta, y si de la ejecucion del *Memorandum* de 1831.

Génova 3 de agosto.

Dice el *Corriere Mercantile*: «En una carta de Milan de ayer leemos lo siguiente:—«Cesar Cantú, que llegó aquí hace poco, ha sido preso. También debían prender á Soucino, pero logró escaparse. Las prisiones se van multiplicando.»—Estas noticias vienen muy á propósito á la decantada amistad lombarda.

Idem 4.

Corren voces en la plaza de una salida de la flotilla veneciana. Varios buques cargados de viveres parece que han logrado entrar en el puerto, protegidos por esta maniobra.

— Ayer se dijo equivocadamente que eran dos mil los defensores de Venecia en lugar de decir 12 mil.

— Cartas posteriores de Milan aseguran que Cesar Cantú ha sido puesto en libertad, con orden de salir del territorio Lombardo-Veneto.

ALEMANIA.

Cartas de Francfort llegadas á Paris el día 3, anuncian que aquella ciudad ha sido ocupada por los prusianos, sin que hayan avisado siquiera al senado de su llegada. El objeto de la Prusia parece haber sido el de anticiparse á la ocupacion por las tropas austríacas. La lucha entre estas dos potencias prosigue su curso. El Vicario del Imperio no parece menos decidido á

volver á la residencia del poder central en la época indicada por él.

Entretanto parece que se temen colisiones entre las tropas prusianas y las bávaras llegadas á Francfort hace algunos días para proteger al Vicario del Imperio cuando regrese. Esta es una nueva complicacion en un asunto de suyo bastante complicado ya.

— Las elecciones se han terminado en Prusia. Todo lo que parece poder decirse de positivo hasta hoy, es que han sido elegidos muchos empleados.

— Los gobiernos de los dos Mecklemburgos, como también el de Hannover han dado oficialmente su adhesion al armisticio concluido entre la Prusia y Dinamarca.

INGLATERRA.

Escriben de Lóndres el 31 de julio; que la noche anterior se celebró en Maryle-bone un *meeting* á favor de la independencia húngara. La sala había sido decorada con mucho gusto. La bandera nacional húngara, apoyada en la de Inglaterra estaba colocada sobre la silla de la presidencia. En las paredes se leían las inscripciones siguientes: *Kossuth é independencia.* — *Botthyan y libertad.* — *Dembinski y victoria.* — *Bem el invencible.* — *Gergey el bravo.* — *Perczel y gloria.* — Los nombres de Jelochich y de Paskewitch estaban también, pero torcidos y atravesados con una cruz.

Lord Dudley Stuart presidió el *meeting*, y habló como ya lo había hecho en la cámara de los comunes, con entusiasmo de Kossuth y de los húngaros, luchando contra las fuerzas reunidas de la Rusia y del Austria por la defensa de su nacionalidad y de la Constitucion.

Muchos miembros del parlamento asistieron á esta reunion M. Hume, despues de un discurso, propuso la mocion siguiente que fué adoptada con muchos aplausos.

„El *meeting* espresa su respeto y su admiracion á la noble resolucion del pueblo húngaro de defender sus derechos y su independencia contra las invasiones despóticas del Austria.“

Se dieron grandes aclamaciones á los representantes de Hungría en Lóndres, el conde Teleki y el señor Pulsky, que estaban presentes.

M. Robertson dijo que el emperador de Rusia soñaba la conquista de toda Europa comenzando por Hungría. No se hubiera atrevido á atacar á Hungría, añadió, si no hubiese logrado colocar una héchura suya en la presidencia de la República francesa. Seguramente, en presencia de lo que acaba de suceder en Roma, nadie negará que la política francesa desde el advenimiento al poder de Luis Napoleon ha sido una política cosaca; y ciertamente, si la Francia conserva un cosaco por presidente de la República, los caballos de los cosacos podrán aun venir á bañarse en el Sena. Para que los pueblos del continente puedan vivir, es menester que la política rusa sea herida de muerte!

— El día 1.º de agosto se cerraron las cámaras inglesas, y no se volverán á abrir hasta el 9 de octubre proximo. El parlamento ha sido prorogado por comision, por haber ya partido la reina para Irlanda.

El gran canciller leyó el discurso de clausura. Los negocios de Dinamarca es lo único, en punto á negocios estrangeros, de que hace mencion; por lo demás, espresa como de costumbre la confianza en el mantenimiento de la paz general.

HUNGRÍA.

La *Gaceta de Colonia* anuncia que los húngaros se han apoderado de Temeswar, y que han entrado en

Semlin: dice además que Paskewitch ha sido batido por Dembinski cerca de Gyongyos.

RUSIA.

Un viajero llegado de san Petersburgo ha dicho que se ha descubierto una conspiracion en dicha capital, y que el cosejero privado Piotros Zinski, hombre influyente en el país era el jefe de ella, 280 personas han sido presas. Han salido para Moscou y otras comarcas varios gendarmes con órdenes de prision.—Esta conspiracion, urdida desde la revolucion de febrero, tenia por objeto destronar la dinastía reinante y proclamar la república. El foco de la conspiracion estaba en san Petersburgo.

Los conjurados habían formado ya un gobierno provisional. Tenia ramificaciones en todo el imperio, y había tratado de seducir á la tropa y sobre todo á la guardia imperial. Muchos hombres de esta guardia han sido presos y conducidos á san Petersburgo.

Un secretario del conde Orloff que había sabido ganar la confianza de los gefes, ha revelado la conspiracion.

— El viage del emperador á san Petersburgo no tenia, al parecer, otro objeto que el de asistir á la fiesta del aniversario del nacimiento de la emperatriz, que se efectuó el 13 de julio.

— El 30 de julio, el gran duque Miguel, hermano del emperador, y gefe de la guardia imperial rusa y del cuerpo de granaderos había llegado á Varsovia. Los guardias se bailaban cerca de esta ciudad.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 5 de agosto.

La *Nacion* se congratula anticipadamente por la caída del señor ministro de hacienda, y la aconseja al partido moderado como un medio de robustecerse y prolongar su estancia en el poder. Nosotros no tenemos motivos para dudar de la sinceridad de *La Nacion*; pero creemos que nuestro colega es demasiado leal á los compromisos que le ligan con su partido, y por lo tanto nos dispensará de que nos atrevamos á poner en duda la sana intencion del consejo. El *timeo damas et dona ferentes*, tiene en este caso una aplicacion muy propia y directa.

Tampoco podemos estar de acuerdo con nuestro colega en esta risueña perspectiva económica que se promete descubrir en cuanto desaparezca el Sr. Mon de la region ministerial. Nosotros no vamos á examinar ni calificar el estado de la hacienda pública. Lo que sí podemos decir sin el temor de ser desmentidos, porque los hechos hablan, que desde mucho tiempo á esta parte entre el Sr. Mon y los ministros que le reemplazan se dividen el trabajo que, segun nos cuentan, ejecutaba la esposa del héroe de Odisea. El uno hace lo que los otros deshacen; el uno crea lo que los otros destruyen; el uno encuentra el crédito y los recursos económicos del país á dos dedos de su ruina, y á fuerza de trabajo, habilidad, perseverancia y buena fortuna, consigue salvarlos, y los otros de una situacion regular hacen una situacion afflictiva.

Por lo demás, y hablando francamente, nosotros no comprendemos el liberalismo de *La Nacion*. Si se trata de aranceles, está por el *statu quo*, quiere decir, por el sistema prohibitivo llevado hasta el absurdo. Se aborda la cuestion de fueros, y los privilegios insostenibles de las provincias exentas escitan, á no dudarlo, sus simpatías. ¿Cree por ventura *La Nacion* que para justificar el dictado de libertad es suficiente entonar cantos elegiacos por la causa de los húngaros?

(Pais).

— Con fecha de ayer escriben de San Ildefonso: Mañana se verificará en Rio-Frio la gran cacería que su majestad ha preparado. Luego habrá una gran comida.

«Hoy han corrido las fuentes, con cuyo motivo ha acudido bastante gente á los jardines.

Ayer tarde tuvo lugar el desposorio del señor don Fernando Osorio con la duquesa de Medina de las Torres, hija del conde de Altimira. Asistió gran concurrencia: fueron padrinos, en nombre de S. M., el mayordomo mayor y la camarera duquesa de Gor. El rey estuvo en la tribuna. El arzobispo de Toledo, de pontifical, consumió la ceremonia.

El teatro tal cual: anoche cantaron el *Macbeth* medianamente. La gente va desapareciendo estos días. Ha hecho mucho calor hoy, y ya tenemos mejor temperatura.»

— De Consuegra (Mancha) escriben á *El Herald*: «Nuestras autoridades han tomado medidas para perseguir á los ladrones que nos tenían en casi continuo bloqueo desde la retirada de las tropas hace dos meses. Anoche durmió en esta el activo teniente coronel D. Felipe Mraín de Bernardo con una columbita que, aunque pequeña, pues solo lleva 13 caballos y una corta compañía de infantería, no los dejará que se paseen con el desearo que lo hacían, teniendo su cuartel general en el sitio de la Ardosa, quitando hasta las sillás á los caballos y viviendo con el mayor descanso, pues nadie los perseguía.

«Mucho esperamos de la actividad, valor é inteligencia de dicho teniente coronel, y mucho mas esperaríamos aun si este aumentara la caballería; para que pudiera en casos ciertos subdividirla; cosa que no podrá hacer con los trece, porque los ladrones son once, ocho de ellos bien montados y muy prácticos en el país como que llevan catorce años en la vida vandálica.»

— El coronel de infantería señor marqués de Santiago ha sido agraciado por S. M. con el entorchado de brigadier.

— Afectado por las dolencias que le han quedado de las heridas recibidas en la última guerra civil, ha salido ayer para los baños del Mediodía de Francia el general Pavia.

— Dice *La Patria* que puesto á prueba el león grande traído para la lucha con un perro de presa: lejos de corresponder á lo que se esperaba, ha desmentido el estado de fiereza en que se le suponía. En vista de esto, parece que la autoridad se niega á permitir que se realice la función si en otra prueba que se prepara con un novillo no alcanza mayor gloria el habitante del desierto. En Barcelona se preparan también luchas de esta clase.

— Un periódico anuncia que el señor ministro de estado ha recibido últimamente tres condecoraciones de potencias extranjeras.

— D. Angel la Riva ha regresado á Madrid, despues de haber sido recibido en Puertollano por el duque de Valencia con la mayor afabilidad. Además de dar gracias al presidente del consejo por la gran parte que le cabe en la gracia de que ha sido objeto, ha suplicado al general Narvaez se digno ser el intérprete de sus sentimientos cerca del trono.

— El *Católico* pregunta á uno de los diarios ministeriales si es cierto que por el señor ministro de hacienda se ha pasado una orden circular á los intendentes para que quede sin efecto la de 6 de junio sobre dotación de culto y clero; si es ó no cierto que con este motivo estuvo en la Granja un prebendado de una iglesia metropolitana para hacer las debidas reclamaciones; por último, si es ó no cierto que antes ó despues de esas reclamaciones pasó con igual motivo una apremiante nota al nuncio de su santidad, que desde antes del 24 de julio se halla en la Granja.

— Ayer llegó un extraordinario con pliegos para algunos de los señores ministros, y hoy ha salido de Puertollano el señor duque de Valencia, que deberá mañana llegar á esta corte.

— Parece que, en efecto, se ha verificado ayer el desafío entre los redactores de dos periódicos que estos días se han hecho una viva guerra. Aunque uno de los combatientes ha recibido algunas contusiones, por fortuna no presentan estas gravedad. Entre las personas que han figurado en este lamentable suceso parece se cuentan algunas notables en la esfera política.

|| Parece que el cargo que han dicho los diarios pen-

saba conferirse al general Villareal es el mando de las tropas españolas destinadas á nuestras posesiones de Africa.

— Ayer se verificó la fiesta de los vascongados al patrono de aquellas provincias, San Ignacio de Loyola. Hubo los bailes y danzas del país, con trajes, fuegos artificiales muy vistosos, y asistió una concurrencia numerosa entre la cual se veían los generales carlistas Villareal, Sopelana, Zariategui y otros que han llegado últimamente á Madrid, el general Calonge el capitalista Sr. Carriquiri, y otras personas notables.

Parece, dice hoy *El Clamor*, que el gobierno ha tratado de nombrar al general O-donnell jefe de las tropas que componen nuestra expedición á Italia, separando de ese cargo al señor Fernandez de Córdoba, que seria destinado á ponerse al frente de las fuerzas que deben marchar á las posesiones de Africa, para contener los desmanes de los moros, que con tanta osadía y encarnizamiento atacan á Melilla é insultan al pabellon español.

— Decididamente se están reuniendo ya numerosas tropas españolas en Ronda y otros puntos de Andalucía cercanos á nuestras posesiones de Africa, y en breve pasarán el estrecho las fuerzas destinadas á esta expedición.

— Leemos en *El País* las siguientes líneas:

«La extracción de nuestros vinos de Jerez ha tomado recientemente una actividad considerable. Libre ya la navegación del *Elba*, á consecuencia de las transacciones entre daneses y prusianos, es muy posible que esto haya influido en gran parte en ese movimiento tan favorable para uno de los ramos mas preciosos de la riqueza pública de España. Pero creemos que esa sola no ha de ser la causa de la animación que sienten los mercados de nuestros mejores vinos. Nuestras relaciones comerciales se desenvuelven cada día en mayor esfera, y la confianza que hoy inspira la situación de nuestro país, las grandes medidas reformadoras que se han anunciado, todo debe influir poderosamente para que nuestros productos sean buscados con las grandes ventajas que las cualidades excelentes de la mayor parte de ellos pueden ofrecer.» (*Epoca*.)

— Sobre las exequias hechas en Puertollano al padre del señor duque de Valencia, y sobre el comportamiento de este señor con las personas que asistieron á aquel acto, escriben lo siguiente á la *Nacion* (diario progresista):

Ciudad Real 1.º de agosto.

Viendo estamos regresar á las autoridades y particulares de todos matices, que han ido á Puertollano para asistir á las exequias celebradas por el alma del padre del señor Narvaez, á las que han concurrido muchas personas notables de los pueblos del campo de Calatrava. Como aun no se ha restaurado la iglesia quemada por la facción de Basilio, los funerales han tenido ayer lugar en la espaciosa ermita de aquel pueblo, situada extramuros y al norte, oficiando la misa el señor vicario de esta, y pronunciando una pequeña oración fúnebre el párroco de Puertollano, señor Regalado, á quien se dió poco tiempo y menos datos biográficos para dicho trabajo, resintiéndose por ellos de varios defectos que la concurrencia pudo advertir, pero que disculpan al orador.

El duelo que presidía el señor Osorio, se componía de este y los señores Canseco y coronel Enriquez, secretario y ayudantes del general Narvaez. Este permaneció en su habitación durante la ceremonia, acompañado del médico director de las aguas, señor Mestre, y de la familia del señor Delgado, en cuya casa está hospedado S. E. Quiso este señor manifestar su gratitud á los concurrentes, por cuya razon, aunque en las papeletas se decia despedir el duelo en la iglesia, el cortejo fué recibido por el señor duque de Valencia en su casa dando la mano á todos, despues del responso y el *requiescat*, y manifestando su emoción en sentidas y cortas frases.

El antiguo general de la reserva ha podido recoger, como lenitivo á su dolor, las inequívocas muestras de adhesión y simpatía que en tan solemnes momentos le han ofrecido los manchegos á quienes tantos beneficios hiciera un día; y tal vez contribuya á ese sentimiento público, el oír continuamente al duque las mas ardorosas protestas de conciliación de todos los «buenos españoles» bajo las bases de «libertad, trono de Isabel II, igualdad, justicia, etc.» que proclama sin

cesar á todos los que le visitan. Ello es que la opinión va rehaciéndose en favor del presidente del consejo, que se manifestó muy afable y expresivo, distinguiendo á los progresistas que mas prevenciones abrigaran contra el hombre de Ardoz.

— Segun el estado semanal de las operaciones del departamento de emisión, pago y amortización de billetes del banco español de San Fernando, que publica la *Gaceta* de hoy el número de billetes en circulación, sin variación de la semana anterior asciende á 100,463,100 reales. La existencia en caja en efectivo metálico es de 31.556,921 rs. 15 mrs; en barras de plata en la casa nacional de moneda para su acuñación 1.083,159.-6; anticipado para compra de pastas de plata 1.173,356.-13; valores líquidos en garantía 66.186,565. Total cien millones. La caja ha cambiado á metálico una suma de billetes importante 1.013.500 pesos.

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

El intendente de ejército y militar del distrito de la capitania general de las islas Baleares.

Hace saber: que con arreglo á lo dispuesto en Reales órdenes, se saca á tercera licitación simultánea, el suministro de utensilios del distrito de Cataluña por término de cuatro años, que ha de celebrarse el día 25 del actual, en los estrados de la Intendencia general militar y en los de la del expresado distrito; á fin de que llegue á noticia de los que quieran interesarse en este servicio. Palma 13 de agosto de 1849.—Manuel Robleda.

El intendente militar del distrito de Búrgos.

Hace saber: que debiendo contratarse el suministro y asistencia de los enfermos militares que existan é ingresen en los hospitales de esta plaza. Santoña y Logroño por término de cuatro años á contar desde 1.º de enero de 1850 hasta fin de diciembre de 1853, con sujeción al pliego general de condiciones que estará de manifiesto en la secretaria de esta intendencia y con arreglo á las formalidades establecidas en Real orden de 26 de diciembre de 1846; he dispuesto se convoque por medio de este anuncio á una pública y formal licitación, que tendrá lugar ante el juzgado de dicha intendencia, el día 10 de setiembre próximo venidero, á las doce en punto, de su mañana en que concluye el término para la admisión de proposiciones.

En su consecuencia, las personas que quieran interesarse en este servicio podrán remitirme en pliego cerrado y sellado con un sobre interior que indique el objeto del contenido, las proposiciones en que se fijen clara y terminantemente los precios en que se convienen á encargarse del suministro, en el concepto que han de ser suscritas y abonadas por persona ó personas que á juicio de este juzgado sean de conocido arraigo y suficiente responsabilidad: que en caso de duda podrá apreciarse y hacerse constar por los recibos de contribuciones corrientes satisfechas que garanticen la ejecución del servicio en los términos propuestos, siendo preferida la que resulte mas ventajosa y aceptable en la licitación á que de hecho quedarán sujetos entre sí, el autor ó autores de la proposición mas beneficiosa caso de ser de esta, dos ó mas las iguales con el de la mas inmediata. Sirviendo á todos ellos de gobierno que el remate no puede causar efecto si no obtiene la aprobación de S. M.; que asimismo no se admitirá para este acto proposición que carezca de los requisitos que se exigen ni se presente despues de la hora anunciada: y que, para que puedan considerarse válidas y legales las admitidas, se requiere que el licitador que la suscribe haya de estar presente ó legalmente representado en el acto de licitación para que pueda prestar las acla-

raciones que se necesiten; y en su caso aceptar y firmar el acta del remate.

Burgos 30 de Julio de 1849. — Antonio Bernabeu. — Blas de Iraolagoitia, Secretario.

Don Gabriel José Rosselló alcalde constitucional de la M. I. N. y L. ciudad de Palma, capital de la provincia de las Baleares.

Desde hoy queda expuesta en la fachada de esta casa Consistorial la lista electoral rectificada para la nominacion de concejales de Ayuntamiento, y permanecerá al público hasta el 31 del corriente inclusive, con el fin de que todo elector pueda hacer en dicho plazo las oportunas reclamaciones por omision, ó por inclusion indebida, como y tambien para que el que se presumiese elector pueda pedir su personal inclusion segun el artículo 28 de la ley municipal vigente.

Las reclamaciones se recibirán en la secretaría de este Il. Ayuntamiento constitucional, y se continuará en ellas el dia y hora de su presentacion, dando recibo al interesado si lo pidiere, á tenor del artículo 15 del reglamento de 16 de setiembre de 1845.

Y para que llegue á noticia de todos y nadie pueda alegar ignorancia, mando se publique y fije en los sitios acostumbrados de esta ciudad y su término. Palma 15 de agosto de 1849. — Gabriel José Rosselló. — Miguel Ignacio Manera secretario.

ADUANA DE PALMA.

Mañana á las cuatro y media de la tarde se procederá en esta aduana nacional á la venta al vareo de varios géneros de ilícito comercio extraídos del mar y que á continuacion se expresan:

536 varas Lustrina de colores á 2 reales vara.
468 vs. Amburgo á 4 3/4 rs.
455 vs. Indiana de 7/8 ancho á 2 rs.
44 vs. Idem de id. á 2 rs. 47 mrs.
44 vs. Idem de id. á 3 rs.
232 vs. Idem de 3/4 á 2 rs.
84 vs. Escambray de 7/8 á 5 rs. 47 mrs.
387 vs. Guinga de algodón de 2/3 á 2
270 vs. Musolina labrada á 2.
98 vs. Perca blanco á 2 rs. 47 mrs.
20 1/2 vs. Musolina clarin á 2.
30 vs. Desilado á 4 1/4 rs.
373 Pañuelos de guinga á 2 rs. 47.
95 Idem de escambray á 2 rs. 47.
40 Idem de madras de 5/4 con fleco á 6.
44 Idem de indiana á 2.
24 vs. Empesa á 4 rs. 47.
Palma 15 de agosto de 1849. — José Peñaranda.

PALMA 15 DE AGOSTO.

Los vecinos de la calle del *Sagell* han celebrado la fiesta de S. Cayetano de una manera tan notable, que ha llamado la atencion de todo el vecindario. Efectivamente hacia tiempo que no se habia visto en Palma una calle tan bien adornada como la que hemos indicado, ni en la que entre una multitud de objetos de mas ó menos mérito se advirtiesen algunos que llamaran la atencion general, como la han llamado algunos de los que por espacio de dos dias han estado expuestos en las fachadas de varias casas, singularmente una coleccion de cuadros de esmalte de un reconocido valor artístico. La uniformidad guardada en las colgaduras de la parte inferior era de excelente efecto, al cual no dejaban de contribuir los adornos é iluminacion de los balcones, y sobre todo los vistosos transparentes del tablado en que estaba colocada la banda militar. Deseamos que

los vecinos de los demas barrios imiten al celebrar sus fiestas á los de la calle del *Sagell*, y que estos nos proporcionen en el año próximo un espectáculo tan agradable como el que acabamos de presenciar.

GACETILLA COMERCIAL

PUERTO DE PALMA.

BUQUES ENTRADOS.

Dia 13.

De Villanueva en 4 dias polacra goleta Trinidad de 47 ton., cap. D. Antonio Crespi, con 5 mar., 3 pasag. y vino.

De Sevilla en 11 dias javeque Catalina de 29 ton., pat. Pedro José Sastre, con 6 mar., 1 pasag. y trigo.

De Valencia en 4 dias laud Virgen de los Angeles, de 23 ton., pat. Manuel Lacomba, con 5 mar., 1 pasag. y melones.

De Iviza en 2 dias laud Carolina, de 6 ton., pat. Miguel Escandell, con 5 mar., 3 pasag. y lastre.

De Sevilla en 11 dias laud Trinidad, de 80 ton., cap. D. Antonio Bannasar con 8 mar., 4 pasag. y trigo.

Dia 14.

De Sevilla en 10 dias laud Trinidad de 60 ton., capitán D. Francisco Socias, con 10 mar., y trigo.

De Cádiz en 8 dias laud S. José, de 24 ton., patron Francisco Joaquin Lopez, con 6 mar., y habas.

DESPACHADOS.

Dia 13.

Para Zante goleta inglesa Boadicea, de 113 ton., cap. Juan Dupro, con 5 mar., y lastre.

Para Constantinopla bergantin ingles Gateshead de 316 ton., cap. Cunningham con 10 mar., y lastre.

Para Ceuta laud S. José de 50 ton., pat. Cayetano Vazquez con 9 mar., y lastre.

[184]

capelo con motivo de vuestro matrimonio, y pardiez! bien sabeis que eso era una cosa muy difícil de arreglar... y tanto, que si vos no estuviérais aquí para enderezar los entuertos del rey con respecto á mí, sin duda esa muger me hace perder la carrera. Ah! ¡Si yo hubiera podido encerrar á su Sr. de Maine en nuestro negocio de Bretaña!... Pero esto era imposible, palabra de honor... El pobre hombre está medio loco de miedo, y á todo el mundo dice:—«A propósito: ¿sabeis que han querido conspirar contra el gobierno del rey y contra la persona del regente? Esto es vergonzoso para la Francia. Ah! ¡Si todo el mundo fuese como yo!

--No se conspiraría, repuso el regente; la cosa es indudable.

--Y ha renegado de su mujer, añadió Dubois riendo.

--Y ella de su marido, contestó el duque riendo tambien.

--Me guardaré muy bien de aconsejaros aprisionarlos juntos, pues se pegarian.

Por eso he puesto al uno en Doulens y la otra en Dijon.

--Desde donde se muerden por cartas.

--Echémosles fuera, Dubois.

--Para que se esterminen. ¡Ah, monseñor! Sois un verdadero verdugo, y bien se ve que habeis jurado la pérdida de la sangre de Luis XIV.

Esta broma audaz probaba cuan seguro estaba Dubois de su ascendiente sobre el príncipe, pues de cualquiera otra persona habria provocado una nube mas sombría que la que por un instante pasó por la frente del duque.

Dubois presentó el decreto de nombramiento del tribunal á la firma de Felipe de Orleans, que esta vez rubricó sin vacilar; y el abate, con la alegría en el alma, aunque muy tranquilo en apariencia, se marchó para disponer la prision del caballero.

Al salir Gaston de su casa se habia hecho conducir al meson del *Barril de Amor*, donde se recordará debia esperarle un caruaje para conducirlo á la calle del Bac; no solo estaba allí el coche, sino tambien el guia de la víspera; pero Gaston, que no queria que Elena se apease, preguntó si le era permitido continuar el camino en el fiacre en que iba: el hombre misterioso le respondió que no veia inconveniente en ello, y subió al pescante con el cochero, al cual dió las señas de la casa en que debia parar.

[184]

formarse; pero V. A. se toma cuidados inútiles, como dice Racine, pues á la hora esta deben ya estar presos esos señores de Bretaña.

--¿Y quién ha espedido la orden?

--¡Yo, pardiez! ¿No soy yo ministro para nada? Además, vos la habeis firmado.

--Yo? Estás loco?

--Seguramente, los de allá no son ni mas ni menos culpables que el de aquí, y al autorizarme para prender al uno me habeis autorizado para prender á los otros.

--¿Y cuando ha salido el portador de esa orden?

Dubois sacó su reloj.

--Hace tres horas justas; de modo que era una licencia poética la que yo me tomaba diciéndoos que á estas horas estarian arrestados, pues no lo estarán hasta mañana.

--La Bretaña se enfadará, Dubois.

--Bah! ya he tomado mis medidas.

--Los tribunales bretones no querrán juzgar á sus compatriotas.

--Está previsto este caso.

--Y si son condenados á muerte no se encontrará verdugo que los ejecute, y tendremos una segunda edicion del proceso de Chalais. No olvides Dubois, que este negocio tuvo lugar en Nantes, y que los bretones son muy difíciles de conducir.

--Decid de morir, monseñor; pero tambien es este un punto que se arreglará con los comisarios, cuya lista tengo aquí; yo enviaré tres ó cuatro verdugos de Paris, gente acostumbrada á nobles negocios, y que conservan las buenas tradiciones del cardenal de Richelieu.

--¡Diablo, diablo, dijo el regente; sangre durante mi reinado! No me gusta eso... Pase la del conde de Horn, que era un ladrón, y la de Duchaffour, que era un infame... pero, yo soy tierno, Dubois.

--No, monseñor; no sois tierno; sois indeciso y debil; eso os decia cuando no erais mas que mi discipulo, y os lo repito hoy que sois mi señor. Cuando os bautizaron, vuestras madriñas, las hadas, os dieron todos los dones de la naturaleza: fuerza, belleza, valor y talento: una sola, á la cual no se habia convidado porque era vieja, y se presumia que probablemente tendriais horror á las mugeres viejas, llegó la última; y os dió la facilidad; esto lo hechó á perder todo.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del día de mañana.

SAN ROQUE CONFESOR.

Nació san Roque en la villa de Montpellier, de la provincia de Langüedoc, de padres ilustres y señores de aquel pueblo. Desde niño se mostró inclinado á la virtud: y siendo de doce años, muertos sus padres, vendió la hacienda, repartió su producto á los pobres, y tomando el hábito de la orden de san Francisco, partió á visitar los santos lugares de Roma. Al llegar á Aguardiente que se hallaba acometido de una horrible peste, se fué al hospital á servir á los pobres, sobre los cuales hacia la señal de la cruz y recobraban la salud. Lo mismo le sucedió en Roma, Cerena, Plasencia y otras ciudades. Parece que Dios para que, su siervo acrecentase su corona con la paciencia, permitió que fuese herido de una saeta que le traspasó el muslo; determinó volver á su tierra, una aguda enfermedad le obligó á echarse debajo de un árbol en un lugar desierto, adonde un perro de un caballero le traía pan de la mesa de su señor. Finalmente volvió á Montpellier su patria, y teniéndole por espía, pusieronle en la cárcel, sin quererle dar á conocer para ser atormentado de sus vasallos por amor de Jesucrista. Cinco años estuvo preso con increíble constancia, al cabo de los cuales herido de pestilencia dió su espíritu al Señor, el año 1327 siendo de edad de 32 años.

VARIACIONES ATMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termómetro	Barómetro.	Hygrómetro
7 de la mañ. ^a	22 grados.	28 p.	88 grados.
12 del día.	23	28	83
5 de la tarde.	23	28	82

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las— 5 hs. 42 ms.

Pónese á las— 6 » 48 »

Los relojes deben señalar al mediodía verdadero las 12 hs. 4 ms. 8 s.

EFEMÉRIDES.

425.—Muere el emperador Honorio, hijo del gran Teodosio.

1534.—Fundó san Ignacio de Loyola la compañía de Jesús.

1769.—Nace el célebre Napoleón Bonaparte.

ANUNCIOS.

En la calle de la Barretería, manzana 237, número 19 se alquila una botiga con dos cuartos dormitorios. Darán razón en casa del Dr. Bauzá, calle de la Almudaina.

Un jóven de buenas circunstancias y licenciado del ejército, desearía encontrar casa para servir en clase de criado, sabe además cuidar de un caballo y conducir un carruaje. En esta imprenta darán razón de la persona que abonará su conducta.

Está para alquilar un tercer piso con tres cuartos dormitorios, agua y demás comodidades necesarias, en la rambla vieja cerca del Carmen, darán razón en la administración de loterías.

El que quiera adquirir 500 li-

bras censo, que prestan varios poseedores de tierras de un predio dado en establecimiento; puede avistarse con el notario don Miguel Font y Muntaner.



Desde el día 20 del actual saldrá el ómnibus á las tres de la tarde, verificándolo de la capital, los lunes, miércoles y viernes, y de la villa de Inca los martes, jueves y sábados; los asientos se despachan en la librería de Gelabert, plaza de Cort.

El mayoral proporciona á precios convencionales desde la villa de Inca carros y caballerías para ir á los pueblos y predios inmediatos.



Funcion para esta noche.

La aplaudida ópera en dos actos, titulada.

EL ELIXIR DE AMOR,

cantada por las señoras Soriano y Fernández, señores Montañes, Capo, Fonti y coristas de ambos sexos.

A las 8 y 1/2.

IMPRENTA BALEAR

á cargo de Pedro José Umbert, editor responsable.

[182]

—¿Y quién te ha contado ese hermoso cuento, Perrault ó Sain-Simon?

—La princesa palatina vuestra madre.

El regente se echó á reír, y preguntó:

—¿Y á quien nombraremos para esa comision?

—Oh! perded cuidado, monseñor; á gentes de talento y de resolucion, poco provincianas, poco sensibles á las escenas de familia, [envejecidas en el polvo de los tribunales y de buena argumentacion, á las cuales no causarán miedo los bretones con sus grandes ojos malvados, ni seducirán las bretonas con sus hermosos ojos húmedos.

El regente no respondió, y se contentó con encogerse de hombros y mover un pie.

—Despues de todo continuó Dubois mirando estos signos de muda oposicion, esas gentes quizás no sean tan culpables como nosotros suponemos. ¿Qué han proyectado? Recapitulemos los hechos. ¡Bah, miserias!.. Hacer que los españoles vengán á Francia. ¿Y qué es esto? Llamar *mi rey* á Felipe V. renunciador de su patria... trastornar todas las leyes del estado... ¡Estos buenos de bretones!

—Está bien, dijo el regente con altivez; yo se la ley del estado tan bien como vos.

—Pues entonces, monseñor, solo os resta aprobar el nombramiento de los comisarios que he elegido.

—¿Cuántos hay?

—Doce.

—¿Qué se llaman?

—Mabroul, Bertin, Barillon, Parissot, Brunet-d'Arcy, Pagon, Jeydeau-de-Brou, Madorge, Héber-de-Buc, Saint-Aubin, Beaussan y Aubry de Valton.

—¡Ah, ah! tenias razon; la eleccion es buena. ¿Y qué presidente darás á esa amable asamblea?

—Adivinadlo, monseñor.

—Cuidado! Mira que necesitas un hombre honrado que poner á la cabeza de esos bandidos.

—Tengo uno, y de los mas decentes.

—¿Cuál?

—Un nombre de embajador.

—¿Cellamare quizás?

[183]

—Creo, á fe mia, que si quisierais dejarle salir de Blois, nada os negaría, aun cuando le mandaseis cortar la cabeza de sus propios cómplices.

—Bien se está en Blois; dejémosle allí. Pero vamos; ¿cuál es tu presidente?

—Chateau-Neuf.

—¿El embajador de Holanda, el hombre del gran rey, pardiez! Dubois, no suelo abrumarte á cumplimientos; pero esta vez te digo que has hecho una verdadera obra maestra.

—Ya comprendereis, monseñor; él sabe que esta gente quiere establecer una república, y él, que se ha criado para no reconocer otra cosa que sultanes, y que ha tomado horror á la Holanda por el horror que Luis XIV tenia á las repúblicas, ha aceptado de muy buen grado; tendremos á Argram de fiscal general, que es un atrevido; Cayet será nuestro secretario, y así andaremos pronto en el negocio, lo cual será bien hecho, porque la cosa urge, monseñor.

—¿Pero quedaremos luego tranquilos, Dubois?

—Creo que sí; y no tendremos otra cosa que hacer que dormir desde la noche á la mañana, y desde la mañana á la noche, cuando hayamos concluido la guerra de España y efectuado la reduccion de los billetes de la caja; pero en este último asunto os ayudará vuestro amigo Mr. Law: la reduccion es negocio suyo.

—¿Cuanto fastidio, Dios mio! ¿Y donde diablos tenia yo la cabeza cuando ambicionaba la regencia? Mucho me reiria hoy de ver al señor de Maine como se desenredaba de sus jesuitas y españoles, y Mad. de Maintenon, mezclándose en la política con Villeroy y Villars, nos haria reventar de risa. Humbert dice que es muy bueno reír una vez al día.

—A propósito de Mad de Maintenon, repuso Dubois: ¿sabeis que dicen que la buena muger está muy mala y que no vivirá quince dias?

—Bah!

—Despues de la prision de la Sra. de Maine y del destierro de su señor esposo, dice que el rey Luis XIV está decididamente muerto, y que va á juntarse con él.

—Lo cual no te causa pena mal alma; ¿no es verdad?

—Confieso que la detesto cordialmente. Ella fué la que hizo que el difunto rey me pusiera tan malos ojos cuando le pedi el